
 
Reflexionen in der Fastenzeit 2022 

 

Wie kann man die Meinung eines anderen ändern? In der Regel ist es die Mühe 
nicht wert und wird Sie nur noch frustrierter und wütender machen. Und wenn 
es doch gelingt, ist es vielleicht nur eine oberflächliche Anpassung und keine 
echte Veränderung. 
 
Das Herz von jemandem zu berühren, der seine Meinung nicht ändern kann, 
weil sein Herz zu Stein geworden ist, ist der bessere Ansatz. Wenn es misslingt, 
sind Sie vielleicht traurig, aber wahrscheinlich nicht wütend. Wenn das Gefühl 
des Scheiterns vorübergeht, wird die Hoffnung wieder aufkeimen und Sie dazu 
bringen, es wider besseres Wissen noch einmal zu versuchen, auch wenn Sie 
dadurch wie ein noch größerer Narr aussehen als zuvor. 
 
Aber wie kann man das Herz eines Tyrannen, eines Psychopathen oder eines 
Fanatikers berühren? Wenn sie das Leid sehen, das sie verursachen, wird man 
es nicht erreichen. Aber man kann sie überraschen. Wie ich gestern schon 
sagte, ist es wie die Überraschung, die jede Manifestation der Liebe begleitet. 
Wir haben sie uns vielleicht vorgestellt oder herbeigesehnt, aber wir konnten 
niemals darauf vorbereitet sein. Dies ist einer der Aspekte der Armut des 
Geistes oder der Leerheit, die wir in der Meditation entwickeln: die Fähigkeit, 
unschuldig und aufrichtig von der Realität überrascht zu werden. 
 



Wenn man einem Gegner mit einem verschlossenen Herzen gegenübersteht, 
muss man sein eigenes Herz weiter öffnen. Das ist viel mehr als eine Emotion 
oder eine gute Absicht. Es bedeutet, sich der Ablehnung und dem Spott des 
Gegners zu öffnen. Sie werden nicht heldenhaft oder edel erscheinen, 
zumindest nicht für sich selbst oder für die Menschen um Sie herum in diesem 
Moment. Im Moment der Konfrontation, wenn der Gegner nach dem nächsten 
Schlag oder schmutzigen Trick Ausschau hält, den Sie ihm vorwerfen werden, 
begrüßen Sie stattdessen das Leiden, das durch ihn entstanden ist. Er wird 
Ihnen immer mehr davon zufügen und darauf warten, dass Sie mit Hass oder 
Gewalt reagieren. Aber je mehr Sie leiden, desto mehr öffnet sich Ihr Herz. Die 
einzige Chance, ein verschlossenes Herz in einem anderen zu öffnen, besteht 
darin, ihm Ihr eigenes Herz zu öffnen. 
 
Was bedeutet das konkret? Heißt das, die Ukrainer sollten sich wehrlos 
ergeben? Das glaube ich nicht. Es bedeutet, dass sie ihr Herz noch weiter 
öffnen, wenn sie sich aus Liebe zu ihrem Land verteidigen, ohne ihr Herz im 
Hass auf die Menschen zu verschließen, die sie verletzen. Und ein offenes Herz 
bei einem Gegner zu sehen, überrascht einen und kann zu einer Lücke im 
steinernen Herzen werden, die nicht gefüllt werden kann, und die steinerne 
Mauer, die das Herz verschließt, kann anfangen zu bröckeln. 
 
In Bezug auf die Fastenzeit ist dies eine Vorverlegung auf den Karfreitag. Es 
handelt sich nicht um eine politische oder militärische Strategie, sondern um 
eine mystische Strategie, die aus dem tiefen Glauben an die Güte der 
menschlichen Natur erwächst. Es ist eine mächtige Waffe, möglicherweise die 
einzige, der die Munition nicht ausgeht. 
 


